

riquezas y gozes de toda especie que nos impide consagremos á la patria cuando necesita de nosotros.

Nos falta la gravedad y la persistencia en nuestras resoluciones, la paciencia necesaria para seguir paso á paso y concienzudamente hasta el fin una mejora empezada.

Nos falta por último ese fuego divino que engrandece á los pueblos: el patriotismo.

## ANIVERSARIO DE LA INDEPENDENCIA.

Mas que otros años se ha celebrado esta vez el XXXI aniversario del 15 de Setiembre de 1821—El 14 al anochecer una alegre diana anunció á todos los patriotas el glorioso día de nuestro ser político.—Desde esas horas se enarbó el pabellon tricolor, simbolo de la nacionalidad Costarricense.—En la noche, despues que la música militar tocó algunas alegres piezas delante de los balcones de S. E. el Presidente de la República, recorrió con una concurrencia bastante numerosa las calles principales de la ciudad.—Al día siguiente tuvo lugar la misa de accion de gracias con asistencia de todas las autoridades civiles y militares de la República; despues se cantó un solemne TEDEUM, y el Sr. Sancho, Cura del Sagrario, subió á la cátedra de la verdad, en donde se pronunció un discurso análogo á las circunstancias, dejando enteramente satisfechos á todos los que lo oyeron.

## CONSTRUCCIONES.

Apenas han trascurrido algunos días que se dió principio á los trabajos del Palacio Nacional, y ya se observan casi concluidas las paredes del primer piso.—Nunca se había visto entre nosotros una actividad tan sorprendente.—Hay mas que fundadas esperanzas de que todo el edificio estará enteramente concluido antes de un año.

Lo mismo ha sucedido respecto al edificio del Hospital, se han concluido ya los cimientos del primer cañon, que tiene cerca de doscientas varas, y lo demas seguirá al mismo paso; pues dichosamente, el entusiasmo que domina á toda la población por esta obra de piedad, es tan grande como la actividad de las personas encargadas de llevarla al cabo.

El Domingo pasado fué el destinado para que los milicianos de esta ciudad llevaran la limosna que se habían propuesto dar en piedra para la construcción del Hospital, y fué un espectáculo muy satisfactorio observar el número de carretas cargadas de piedra que se llevaron al lugar del edificio: se asegura que pasaban de 700.

## CORREOS.

Con un día menos de atraso que el anterior, llegó el correspondiente á esta semana, trayendo bastante cor-

respondencia. El invierno es copiosísimo por todas partes, los rios estan crecidos y en algunos puntos el camino de Esparza hasta Nicaragua está muy malo; así es que no hay que estrañar la demora que estan sufriendo los correos. El de esta semana nos ha traído las siguientes noticias.

**GUATEMALA.**—*Boletín de noticias.*  
—En la noche del 12 al 13 del corriente (Agosto) los presos que se custodiaban en el Castillo de San José, en número de poco mas de cien, se sublevaron, asaltando las armas, reduciendo á prision al Comandante y á algunos de los oficiales. Hacían de cabecillas en el movimiento el soldado Victor Carambot y los presos Leoncio Camacho y Vicente Guerra. De la guarnicion del Castillo, parte huyó en el acto de la sublevacion, presentándose á la Comandancia general y parte permaneció en la fortaleza con los sublevados. El Exmo. Sr. Presidente, tan luego como tuvo noticia de aquel suceso, hacia la media noche, dictó las providencias del caso, haciendo rodear el fuerte con las tropas de la guarnicion de la ciudad. Hasta el amanecer no se hizo notar movimiento alguno, y el vecindario no percibió lo que pasaba; pero no bien hubo amanecido, los sublevados comenzaron á dirigir algunos tiros de fusil y de cañon, tanto á las tropas como á la ciudad, en donde hicieron poco daño. Entretanto el piquete de rifles, convenientemente situado por disposicion de S. E., hacia fuego sobre el Castillo, con bastante éxito, obligando á los sublevados á abandonar el lado del fuerte hacia el cual disparaban. Así pasó la mañana, durante la cual varios soldados que lograron huir del Castillo, se presentaron á la comandancia general, informando de la apurada situacion de los sublevados. Por la tarde dirigieron estos dos comunicaciones al Gobierno consecutivamente, solicitando se retirasen las fuerzas y que hoy se rendirian; y S. E. les hizo contestar que si no se rendian en el día mismo, les impondria el condigno castigo. A las diez de la noche, á favor de la oscuridad, y en el desorden que es natural en tales casos, emprendieron la fuga en diferentes direcciones, haciendo al mismo tiempo fuego sobre las guerrillas que los rodeaban. La mayor parte fué capturada por las tropas en el acto mismo ó inmediatamente en las cercanías del Castillo, y piquetes de tropas persiguen á los fujitivos. Varios de estos han sido aprehendidos, entre ellos Vicente Guerra, uno de los cabecillas. S. E. el Presidente ha tomado los informes oportunos acerca de la mayor ó menor culpabilidad de los presos, dictando sus órdenes para imponer el merecido castigo á los que se han hecho acreedores á él. Las autoridades y el vecindario todo han manifestado en esta ocasion el mayor celo y actividad para cooperar con S. E. el Presidente al restablecimiento del orden, que no se ha alterado sino momentaneamente, volviendo hoy la ciudad á su situacion normal.

**NICARAGUA.**—La semana pasada, cartas venidas á algunos particulares anunciaban que una nueva revolucion amagaba este pais, habiendose pronunciado la ciudad de Leon contra la administracion Pineda que á su vez estaba sostenida por Managua, y Granada. Aun antes de tirar nuestro número anterior había llegado á nuestros oidos; pero figurándonos que serian invenciones de algunos espíritus timoratos á quienes el miedo hace continuamente ver fantasmas que no existen, no quisimos precipitarnos á

dar una noticia falsa tal vez; en efecto, ha sucedido así: El correo de esta semana ha traído cartas de Leon, Managua y Granada, y en lo que menos se piensa actualmente en revolucion. Las noticias que dimos en la semana pasada han sido en todo confirmadas. El transito de pasajeros norteamericanos que anteriormente había llegado á ser de tanta consideracion, disminuye cada día, y hoy es casi insignificante el número de los que se proponen pasar á California por esta via. No sabemos atinar cual sea la causa de esto, á no ser que se atribuya á las quejas que de la compañía Vanderrilt han publicado los periódicos norteamericanos.

**HONDURAS.**—No hemos tenido correspondencia de este pais, lo cual nuestras noticias se reducen á las muy pocas que se encuentran en los periódicos de los otros Estados, confirmando las que dimos en nuestro número anterior.

## EXTERIOR.

### NOTICIAS DE AMÉRICA.

**ISLA DE CUBA.**—Los periódicos de esta ciudad, con referencia á un parte telegráfica de Nueva Orleans, anunciaron últimamente que á la salida del vapor *Crescent City* el 3 del corriente, reinaba en la Habana la mayor agitacion á consecuencia de haberse descubierto allí una conspiracion y de haber sido arrestadas varias personas influyentes. Tenemos ahora á la vista los periódicos de Nueva Orleans, y los mas notables por sus ideas piráticas dan efectivamente las referidas noticias. Sin embargo, cartas que acabamos de recibir por aquella via nos dicen que reinaba la tranquilidad en toda la Isla, y que apenas se ocupaba el público de la prision de "dos ó tres abogadillos ó picapleitos hambrientos denunciados como rebeldes por un muchacho de color que estaba repartiendo un papelucho titulado la *Voz del Pueblo*; que lo único que había causado alguna extrañeza era el arresto de un hacendado de la jurisdiccion de Matanzas, en uno de cuyos ingenios se encontró una cantidad de armas no permitidas por las leyes del pais; pero que por cárcel se le había asignado la casa de un conocido habitante de la Habana. Creemos saber que el hacendado á que alude nuestro correspondiente es el Sr. de Oviedo, cuyo arresto se verificó en julio último. Los tribunales de la Habana decidirán la culpabilidad ó la inocencia del Sr. de Oviedo.

También en Nueva Orleans se han recibido cartas de la Habana en que se dan poco mas ó menos las mismas noticias que las que anteceden. Las producimos á continuacion con el deseo de la esperanza de que desvanecieran las falsas impresiones que las noticias transmitidas por el telégrafo causaron á ciertas personas. Dice así una de las referidas cartas:

"La policia de esta ciudad, que no se descuida, arrestó ayer [2 de agosto] un mulatillo que andaba distribuyendo un papelucho incendiario, muy mal impreso y pésimamente escrito. Este vichito ha debido hacer algunas revelaciones, puesto que se han aprehendido dos ó tres personas. Per lo demás, la Isla continúa en una perfecta tranquilidad, y abriego la confianza de que está seguirá constantemente, puesto que nuestro digno Capitan General tiene la actividad y energia bastante para destruir todos los proyectos de subversion que tienen su origen en ese pais y quieren importarnos aqui. Nosotros nos reimos de las locuras de esos fibusteros, que no quieren convencerse aun de que Cuba jamas podrá ser norteamericana, y seguimos divirtiendonos á nuestras anchas, prosperando el comercio y en auge la agricultura y la industria."

Creemos que bastará, y hasta que sobrá, lo que antecede para probar lo exajerado de las noticias comunicadas de Nueva Orleans por el telégrafo. Bien saben los mismos que las propalan que en la isla de Cuba no debe ni puede haber revolucion, porque en ella va envuelta no solo la ruina, sino también la vida de aquellos habitantes. Dios no permitirá semejantes desastres.

**CHILE.**—Tenemos periódicos de Valparaíso que alcanzan hasta el 16 de julio. El Congreso seguía ocupado en la discusion de medidas económicas para el desarrollo de los

intereses materiales del pais. Llamaba igualmente la atencion general un nuevo proyecto de Instruccion pública, cuya importancia es reconocida y apreciada por todas las clases de la sociedad. La inmigracion era un tema favorito de discusion dentro y fuera de las Cámaras. La sociedad de Agricultura, establecida hace poco por los hombres mas prominentes del pais, prometia los mas felices resultados para la industria, objeto de su estudio. Varias memorias se habían presentado ya por ilustrados miembros sobre inmigracion, reforma del impuesto rural, exposiciones anuales, irrigacion de los campos, moralizacion de los jornaleros, etc etc. El objeto de aquella reunion respetable es solicitar la cooperacion del gobierno para la realizacion de sus planes, facilitando su accion con datos é ideas prácticas que someterá á su consideracion; mas en caso de no encontrar en la administracion el apoyo que se promete, reanimar el espíritu de empresa y conseguir los progresos de la agricultura por medio de asociaciones especiales. Varios propietarios estaban decididos á introducir brazos en el pais á toda costa.

La sociedad establecida para la construcción del ferrocarril de Valparaíso á Santiago había publicado ya sus estatutos con la aprobacion del gobierno. El capital que se necesita para el complemento de la obra es de \$ 7.000.000; los cuales se han dividido en acciones de \$ 1.000. De estas ha tomado el gobierno 2.000, ó \$ 2.000.000 y los señores Francisco I. de Ossa, Ramon Subercaseaux, Matias Consiño y Jossué Waddington se han suscrito por otros \$ 2.000.000; las 3.000 acciones restantes se ofrecen á todos los capitalistas, á cuyo efecto quedará abierto el libro de inscripciones hasta el 1º de octubre, día en que comenzarán los trabajos para continuarlos sin interrupcion. Los accionistas enterarán en el primer año hasta el 33 por 100 del capital suscrito, si la direccion lo creyere necesario, y de mismo modo 17½ por 100 en cada uno de los subsiguientes hasta el complemento de la obra. El capital suscrito ya asegura la conclusion hasta Quillota, y se cree que no hará falta el necesario para llevarlo hasta Santiago. La direccion ha quedado instalada y se compone del señor J. M. Berganza, representante del gobierno, y de los arriba nombrados, por sí ó sus representantes. Con este motivo, dice el *Mercurio* de Valparaíso: "El ferrocarril es la palabra que pronuncian todos, en el estado vinculados los progresos del pais".

Prescindiendo de los inmensos bienes que la aplicacion del vapor á las vias de comunicacion ha desarrollado en todos los paises en donde se ha introducido, el mismo Chile tiene ya un elocente ejemplo en su propio seno para alentar á los capitalistas. El camino de Copiapó, que solo ha puesto en contacto á poblaciones comparativamente insignificantes y en un radio de pocas millas ha dado los resultados mas satisfactorios en los primeros seis meses de existencia. Al acometer esta empresa se presupuso un movimiento de pasajeros de 4.000 al año y segun los datos de la compañía 15.000 personas han sido transportadas en los carros en solo seis meses; el pais por donde cruza ha adquirido nueva vida, y los terrenos minerales mayor valor é importancia. Antes del establecimiento del ferrocarril las innumerables minas de cobre en que abundan aquellos montes se veian con indiferencia por los costos y la dificultad de los transportes, y hoy la mayor parte de la actividad minera se ha consagrado á explotarias habiendo tomado interés en esta industria casi todos los habitantes de aquella rica provincia. Todas estas ganancias netas para los empresarios, para los capitalistas y dueños de terrenos, y en general para todas las clases de la sociedad.

El gobierno había sido autorizado para enviar un agente diplomático al Ecuador; pero á las últimas fechas se ignoraba la persona á quien se confiaria esta mision. Don Carlos Bello salió el 16 de Valparaíso con el carácter de Encargado de negocios de Chile cerca de la republica del Perú. Este caballero es hijo del celebrado poeta venezolano don Andres Bello.

El señor Lazoano, Ministro de justicia, había dejado definitivamente su cartera, y aun no se sabía quien seria nombrado para sucederle.

(La Cronica.)

### CALIFORNIA.

La tranquilidad y la seguridad personales en California seguan en el mismo estado lamentable de siempre y se puede resumir en las siguientes palabras: determinacion abierta de los agglomeraciones de expulsar de las minas á todos los extranjeros sin distincion; robos, asesinatos y ejecuciones. Al referir estos hechos, decia anteaer un periódico de esta ciudad: "Tal es el cuadro de crueldad, si no de barbarie, que ofrece la sociedad de las minas." Vamos á dar algunos pormenores.

Recordarán nuestros lectores que en uno de los últimos números de este periódico dimos cuenta de que los mineros franceses y mejicanos establecidos en Mariposa habían